

No contribuye a esa claridad el aspecto literario del trabajo, ya que su estilo es sinuoso y somete al lector a la tortura constante de las oraciones subordinadas, por lo que en algún momento se hace algo fatigosa la exposición de las ideas.

Ello no obsta para que el libro resulte muy positivo, porque acomete el análisis de una época muy compleja y no omite cuantos datos puedan contribuir a una mejor comprensión de la misma.

MARÍA MERCEDES SÁNCHEZ GARCÍA

PÉREZ BRIGNOLI, Héctor: *Breve historia de Centroamérica*, Alianza Editorial, Madrid, 1985, 169 páginas.

Pérez Brignoli explica que el enfoque elegido consiste en ceñirse a las unidades nacionales del presente, o del pasado inmediato, dejando la definición de la región a la historia vivida en común, en sus dimensiones económicas, sociales, políticas y culturales. Este criterio le lleva a definir la región en un sentido restringido, limitándola a los cinco países que integraron hasta 1821 el llamado Reyno de Guatemala, y que alcanzaron la independencia como Provincias Unidas del Centro de América: Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, aunque geográficamente podría esperarse que se tratara de una unidad mayor.

Este territorio representa apenas un 2 por 100 de la superficie total de Hispanoamérica. Individualmente se trata de países pequeños. La población actual, algo mayor de 21 millones de habitantes, representa un 6 por 100 del total de la población hispanoamericana. La pobreza del conjunto no puede ser disimulada por los éxitos moderados observables en Costa Rica. Se puede calificar al ítmo como una de las regiones más pobres y atrasadas del subcontinente.

Unidad y diversidad constituyen, en el caso de Centroamérica, un serio desafío para la indagación histórica.

#### Capítulo 1: *La tierra y los hombres*

Capítulo dividido en tres apartados:

1.1. «Los condicionamientos del medio natural»: se nos habla, entre otras cosas, de una geografía difícil, del aislamiento entre regiones, de la importante situación estratégica y, debido a ésta, de los intereses norteamericanos en la zona.

1.2. «Un mundo rural y periférico»: en este segundo apartado destacan las siguientes ideas: importancia estratégica frente a pobreza y limitación de recursos económicos; variedad racial; enorme poder ideológico de la Iglesia; para acabar haciendo una incursión en el campo de la creación cultural.

1.3. «Unidad y diversidad regionales»: hay que resaltar: diversidad cultural como carga continua del pasado; noción de patria centro americana que se constituye lentamente, al mismo ritmo que las identidades

nacionales; y, liberalismo, que significó el sometimiento de las masas campesinas a un nuevo orden, regido por las exportaciones de café al mercado mundial.

## Capítulo 2: *El pasado colonial (1502-1821)*

A su vez dividido en tres puntos:

2.1. «El siglo de la Conquista»: panorama general de la región centroamericana antes de la llegada de los españoles; descubrimiento y conquista; organización política y administrativa; población indígena; producción de cacao.

2.2. «La depresión del siglo XVII»: trata los siguientes temas: aislamiento de la región a pesar del resurgir de algunos ciclos de exportación en torno al índigo, el cacao y la plata; ruralización de la vida centroamericana; economía basada fundamentalmente en el tributo indígena; Iglesia como sector principal de la sociedad colonial; repercusiones del retroceso español en el Caribe; penetración de otras potencias; decadencia del Reino de Guatemala.

2.3. «El siglo de las luces»: siglo XVIII, caracterizado por la recuperación económica, el cambio social y la transformación política. Lenta recuperación que es, en parte, producto de una coyuntura económica general, y en parte resultado de la acción política de la nueva dinastía borbónica. Crecimiento de la población, reactivación de la producción y el comercio. Impulso renovador que también se percibe en la administración colonial y en el cambio cultural. Predominio de la ciudad de Guatemala comercial y administrativamente. Crisis a partir de la década de 1790. Postración económica y erosión del poder estatal que se tornan irreversibles en las dos primeras décadas del siglo XIX. Independencia que sobreviene impuesta por fuerzas externas, más que por la voluntad de las clases o grupos autóctonos. Políticamente, consumación de una verdadera revolución desde arriba, es decir, anexión a México el 15 de septiembre de 1821. Oposición entre ciudades y regiones centroamericanas. En estas notas apuntadas sobre el siglo XVIII, se encuentra la raíz de los conflictos subyacentes en la oposición del siglo XIX entre conservadores y liberales.

## Capítulo 3: *En busca del progreso: la independencia y la formación de los estados nacionales (siglo XIX)*.

3.1. «El fracaso de la Federación Centroamericana»: en este apartado, el autor pasa revista a los siguientes temas: proclamación de la Independencia absoluta de Centroamérica, por parte del Congreso en 1823. Constitución del 22 de noviembre de 1824, que combinaba influencias de las Constituciones de Estados Unidos y de Cádiz (1812). Las novedades de mayor repercusión en la fisonomía de la sociedad colonial vinieron dadas por una mayor participación de los mestizos, el fin de la esclavitud, y el libre comercio.

Existían bases materiales en contra de cualquier federalismo efectivo, por tanto, la vida de la República Federal fue breve y agitada. En 1938 ocurrió la disgregación: Nicaragua y después Costa Rica y Honduras, decidieron separarse de la Unión. El fracaso de la Federación Centro americana, y del primer intento liberal, tuvo consecuencias de larga duración en la vida del istmo. La vieja oposición entre guatemaltecos y provincianos estuvo siempre presente. Desde 1839, la idea de una Controamérica unida se convierte en una utopía.

3.2. «Restauración conservadora y amenazas extranjeras»: el separatismo quedó consagrado en la década de 1840. Los conservadores dominaban la vida política centroamericana bajo la égida de Rafael Carrera.

3.3. «Las reformas liberales; un nuevo orden social»: oleada liberal que sacudió a Centroamérica en la década de 1870. El éxito liberal fue particularmente notable en Guatemala y en El Salvador. Honduras y Nicaragua conocieron reformas liberales frustradas o incompletas. En Costa Rica, el liberalismo se impuso gradualmente.

#### Capítulo 4: *El crecimiento empobrecedor*

4.1. «Las economías de exportación»: economías de exportación que provocaron una vinculación permanente y duradera de las economías centroamericanas al mercado mundial. La tendencia al monocultivo fue inevitable. Compañías norteamericanas monopolizaron las actividades bananeras de todo el área centroamericana y el Caribe, y pasaron a tener un papel cada vez más relevante. Cuarenta o cincuenta años después, los frutos del desarrollo agroexportador no dejaban de ser magros; las economías centro americanas eran poco diversificadas y extremadamente vulnerables a las fluctuaciones en la coyuntura externa.

4.2. «El Señor Presidente, teoría y práctica de la política liberal»: las profundas desigualdades en la región centro americana se tradujeron en una vida política de exclusiones. Golpes de estado, elecciones controladas y candidatos impuestos, fueron la regla en la renovación presidencial. Opinión pública no existía. El autor nos expone los casos de: Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua. El caso de Costa Rica no puede ser más sorprendente en el contexto regional: elecciones regulares con sufragio directo desde 1910, y una única interrupción constitucional: el golpe de 1917.

4.3. «El cambio social»: Pérez Brignoli hace un esquema de la estructura social generada por el desarrollo agroexportados:

1. Predominio y gran concentración de poder en favor de los terratenientes.
2. Tendencia a la expropiación del campesinado indígena.
3. Elevada dosis de violencia exigida por el propio funcionamiento de las instituciones económicas y políticas.
4. Fuerte polarización de clases, con debilidad estructural en los sectores medios emergentes.

Algunos cambios institucionales comenzaron a complicar el tejido social. La profesionalización de los cuerpos militares fue uno de ellos. Los sindicatos aparecieron con lentitud en un ambiente hostil y represivo.

4.4. *El Gran Vecino y el Buen Garrote*: los intereses estratégicos, y en particular la defensa del canal de Panamá, han constituido un leímotiv permanente de la política norteamericana hacia Centroamérica y el Caribe. Creciente obsesión de Estados Unidos por la seguridad de la zona. En torno a ese núcleo de intereses se han tejido diversas tramas ideológicas para justificar políticas y acciones.

### Capítulo 5: *Las desigualdades crecientes (1945-1980)*

5.1. «El reformismo en perspectiva»: al finalizar la Segunda Guerra Mundial pareció abrirse una nueva época. Los precios del café subieron considerablemente, lo cual aseguró una holgada prosperidad económica en el mundo de la posguerra. Pero el subdesarrollo y los problemas sociales cobraron nueva relevancia. Aparecieron, pues, diversos proyectos reformistas. Sin embargo, el auge reformista fue más importante por las fuerzas sociales que contribuyó a desatar, que por el legado de realizaciones efectivas.

5.2. «El cambio económico, la industrialización y el Mercado Común Centroamericano»: el auge económico de la posguerra incentivó la modernización y diversificación de los cultivos de exportación. Ello permitió que el auge económico centroamericano continuara hasta la elevación de los precios del petróleo en 1973. El proceso de industrialización acompañó a la creación del Mercado Común Centroamericano (MCC). El éxito inicial de éste fue importante. Sin embargo, en la década de 1970 ya era evidente que la alternativa del Mercomún estaba en gran parte agotada.

5.3. «Política y sociedad; la crisis del orden liberal»: ya en la década de 1960 se puede hablar de una crisis del viejo orden liberal, implantado un siglo antes. La Alianza para el Progreso pretendió impulsar el crecimiento económico, ciertos cambios estructurales y la democratización política. Con esas ambiciosas reformas se trataba de derrotar a la revolución cubana y a los movimientos guerrilleros. Pero este proyecto fracasó: las clases dominantes resistieron y sabotearon la mayoría de las reformas de contenido social, y obtuvieron notorios beneficios en una asociación creciente con el capital norteamericano. Los éxitos en la lucha antiguerrillera fueron innegables. Hubo significativas tomas de conciencia respecto a los problemas sociales, por parte de sectores de la Iglesia, militares y universidad.

### Capítulo 6: *La crisis presente (1980-1984)*

6.1. «Visión de conjunto»: la crisis preside estos años. El marasmo económico se inscribe en la ya larga recesión de la economía mundial. Ningún país centroamericano puede hacer frente a los pagos de la deuda

externa sin una franca recuperación de la economía internacional, y en particular una elevación sustancial de los precios de las exportaciones.

La crisis política es un fenómeno interno, pero que afecta al *statu quo* de las relaciones internacionales en toda el área. La tensión llegó a tal punto en enero de 1983, que Colombia, México, Venezuela y Panamá constituyeron el llamado «Grupo de Contadora», en un esfuerzo diplomático de pacificación.

6.2. «Las disparidades nacionales»: En este apartado, Pérez Brignoli nos presenta una panorámica general de la situación y evolución de cada uno de estos cinco países centroamericanos en los últimos cinco años. La crisis económica ha deteriorado las condiciones de vida de la mayoría de la población. El problema de la vivienda y el del acceso a la tierra son particularmente acuciantes.

6.3. «Un futuro de incertidumbre»: existe una gran inseguridad ante el futuro. Las alternativas económicas son inciertas para países tan pobres y extremadamente dependientes del mercado mundial. El futuro político es igualmente incierto.

#### Epílogo: *Las condenas del pasado*

I. Sobre las ruinas del viejo paternalismo colonial, las clases dominantes no lograron crear nuevas relaciones de colaboración y de consenso. La dominación reposó así exclusivamente en la explotación, la violencia y el terror. El autor analiza los comportamientos de la clase dominante en Costa Rica y El Salvador. Quizá la situación actual de Costa Rica y Nicaragua (según Pérez Brignoli) es el espejo que refleja el destino posible de los otros países: una transformación gradual, que combina reforma social y democracia política, frente a una salida revolucionaria, conducente a alguna clase de «socialismo del Tercer Mundo».

II. El autor destaca la enorme importancia de los factores internacionales, y en especial de la influencia de los Estados Unidos en el destino centroamericano. Las amenazas reales o fingidas a la seguridad nacional han convertido a la región centroamericana en un componente esencial de la política exterior de los Estados Unidos.

III. El hecho de que se siga planteando el dilema de la unidad significa, en cierto modo, que la identidad nacional de los países centroamericanos no está plenamente constituida.

IV. Pérez Brignoli concluye este epílogo afirmando que ganar un futuro de paz y dignidad es la fundamental aspiración de la inmensa mayoría de los centroamericanos.

*Fuentes y bibliografía.*—El autor incluye en este punto una relación de:

- Obras generales; y
- Obras referentes a cada capítulo.

*Cronología 1502-1983.* Encontramos aquí una síntesis cronológica de los principales acontecimientos, que arranca de 1502 y llega hasta 1983.

Este libro es una obra de tipo general, una obra de síntesis; por tanto, no podemos inscribirlo dentro de ninguna especialidad histórica.

Lo que el autor se propone con este libro es presentar una historia breve de la región centroamericana, desde el siglo XVI a nuestros días, con el que llegar a un público amplio, deseoso de lecturas que le ayuden a comprender el presente, ya que, como él mismo afirma, las disparidades de hoy hallan su clave en el pasado, y el ayer pesó quizá en Centroamérica mucho más que en otras zonas.

Me ha parecido un trabajo muy interesante, tanto por el tema tratado como por la forma de enfocarlo. Pienso que por su claridad y brevedad puede constituir un punto de partida muy útil para introducirse en temas centroamericanos.

El autor dibuja un apretado panorama general de la evolución histórica centroamericana (desde el siglo XVI hasta hoy), abarcando la casi totalidad de temas y problemas que se pueden plantear, y profundizando en los que considero de mayor interés. Se puede decir que nos da unas pautas de la situación de la zona hasta finales del siglo XVIII, mientras que, a partir del siglo XIX, trata los distintos temas con mayor detenimiento.

Merece destacar la gran capacidad de síntesis que demuestra el autor, ya que en menos de 200 páginas logra darnos una visión completa de la historia centroamericana en todos sus aspectos.

Como ya he señalado, unidad y diversidad constituyen, en el caso de Centroamérica, un grave desafío para la indagación histórica. Sin embargo, Pérez Brignoli nos presenta una adecuada visión de conjunto, a la vez que insiste en los aspectos particulares de cada país.

Me parecen de gran utilidad los dos apartados con que concluye el libro: el de fuentes y bibliografía, muy bien documentado, y el de cronología, que incluye los hechos más destacados de la historia centroamericana desde 1502 a nuestros días.

ESTER LANA MUÑOZ

PAZ, Octavio: *Tiempo nublado*, Ed. Seix-Barral, Col. Biblioteca de bolsillo, Barcelona, 1986, 206 páginas.

Nacido en México en 1914, Octavio Paz es una de las figuras capitales de la literatura hispánica contemporánea. Interesado por la poesía, forma parte de la legión de poetas en lengua castellana de este siglo. Asimismo, su preocupación por el mundo y la sociedad que le rodea han hecho que en su producción encontremos una amplia producción ensayística en la que destaca su compromiso ético, coherente con su posicionamiento político e ideológico, militando en las filas de la democracia y el liberalismo, lo que le vincula a la corriente de pensamiento comprometida con la realidad iberoamericana y sus problemas.

El ensayo de Octavio Paz supone una recopilación de distintos artículos publicados en prensa con el objetivo de poner de manifiesto cómo